
核心阅读

本届东亚锦标赛，中国队
高居奖牌榜首位。但对中国空
手道队来说，备赛杭州亚运会
仍充满挑战。空手道没有入围
2024年巴黎奥运会项目设置，
项目的普及推广工作亟待翻开
新的篇章，中国空手道正不断
尝试新的发展路径。
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4 月 28 日至 30 日，第十届东亚空手道锦标

赛在浙江台州玉环奥体中心展开，共 6 支参赛

队伍的 166 名选手在这里切磋技艺、比拼交流。

这是新一期中国空手道队组建后的首场

大赛，更是中国队选手自东京奥运会后参加的

首场国际比赛。2021 年举办的东京奥运会上，

空手道作为新增大项首次跻身奥运会，中国空

手道队也凭借尹笑言和龚莉的出色表现收获

了两枚奖牌。但在 2024 年巴黎奥运会的项目

设置中，空手道项目没能入围。

对中国空手道队来说，杭州亚运会的备赛

任务依旧重要而艰巨。与此同时，项目的普及

推广工作也亟待翻开新的篇章，中国空手道正

不断尝试新的发展路径。

如何找回节奏？

东 亚 空 手 道 锦 标 赛 为 期 3 天 的 比 赛 中 ，

中国队选手共收获了 21 枚金牌、11 枚银牌和

6 枚铜牌，高居奖牌榜首位。不过，这些成绩

在中国空手道队主教练李红看来，没能达到

预 期 。“ 我 们 在 杭 州 亚 运 会 上 的 重 点 级 别 是

女子-61、-55 和-68 公斤级，但是这次在-61
公 斤 级 比 赛 中 ，龚 莉 没 有 拿 到 金 牌 ，比 较 遗

憾。”李红说。

龚莉赛后表示，由于在东京奥运会后没有

参加过国际比赛，加上伤病影响，自己还在重

新找回比赛节奏。“比赛节奏”也是目前整支队

伍普遍面临的问题。赛事期间，现场观赛的国

家体育总局拳击跆拳道运动管理中心主任张

智认为，国家队过去一段时间的系统性集训时

间较短，也没有同其他队伍高手比拼，这都在

一定程度上对队员的状态和发挥造成了影响。

面对即将到来的杭州亚运会，本届东亚锦

标赛对中国队来说是一次宝贵的热身和训练

机会。张智介绍，东京奥运会后，空手道项目

在计分等竞赛规则上进行了不小的变动，都需

要中国队尽快调整适应。“新的规则更加鼓励

选手使用高分值的技术。”张智说：“规则的变

化带来节奏的变化，例如使用高分值的腿法会

加大体能的消耗，这些都需要适应。”

参加本届东亚锦标赛的中国队于 4 月 5 日

才刚刚组建，目前，杭州亚运会备赛工作已经

紧锣密鼓地展开。5 月 1 日，刚刚结束了比赛

任务的国家队又在北京体育大学开始了第二

期集训，准备 7 月即将在马来西亚进行的亚锦

赛，之后便将踏上亚运会的赛场。

“亚运会当然要全力以赴，努力站上最高

领奖台！”本届东亚锦标赛上夺得女子个人组

手-68 公斤级冠军之后，李巧巧信心十足。“客

观来看，亚运会上队伍面临的挑战还是比较大

的。”张智说：“但是我们会竭尽全力，向金牌发

起冲击。”

能否再次入奥？

10 月 15 日至 17 日在印度孟买召开的国际

奥委会第 140 届全会上，将产生 2028 年洛杉矶

奥运会的新增大项，空手道项目在备选名单

之中。

“我们当然希望空手道项目能够重新进入

奥运会，这有利于整个项目的发展。”李红不仅

是中国空手道队的主教练，还是中国队首位空

手道世锦赛冠军，对于空手道“入奥”的影响，

她感受颇深。

张智认为，空手道进入奥运会，对中国空

手道项目的发展起到了很大作用。2016 年国

际奥委会宣布空手道进入东京奥运会之后，

2017 年第十三届全运会便将空手道纳入项目

设置。

“从项目发展的角度来说，我们还需要在

夯实群众基础方面多下功夫。”张智认为，不能

单纯依托专业队推动项目普及。“会员人数和

大众普及等是项目发展的基础。为了协会与

项目的长远发展，需要吸引更多人，特别是年

轻人参与这项运动。”张智说。

因此，对于 10 月即将迎来的“入奥”投票，

张智认为应该保持一颗平常心。“进入奥运会

或许会迎来新一轮的机遇，但这不是项目发展

的唯一出路。”张智说。

如何推广普及？

4 月 30 日上午，胡航鸣、杨通垠和章桾豪

携手为中国队夺得了本届东亚锦标赛青少年

组团体型项目的金牌。3 名选手都出生于 2008
年，练习空手道已经有三四年的时间。“刚开始

只是觉得动作很帅，后面慢慢了解空手道文

化，也体会到强身健体的益处。”胡航鸣说。说

罢，三人礼貌地一鞠躬，回到看台上给队友加

油助威。

在张智看来，推动项目普及，协会必须打开

思路。让空手道走进校园、吸引更多青少年参与

是重点之一。“空手道项目讲究‘寸止’，类似于我

们俗称的点到为止，在武道类项目中是非常安全

的一种。”张智说：“另外，空手道项目中尊敬师

长的礼仪规范等，也与中国传统文化相符，这

些育人功能都意味着它适合在校园中开展。”

据了解，在北京的部分学校，空手道项目

已经成为校本课程。张智认为，若想优化普及

效果，还需要制订标准化的课程大纲和教材，

在体教融合上有质的提升。

目前，世界空手道联合会有超过 200 个会

员单位，总部设在西班牙。“这是一项风靡世界

的运动。”李红介绍，自己带队在国外参赛时，

经常能感受到群众的参与热情，参赛人群中甚

至有满头白发的老人。

张智介绍，目前国内的空手道道馆良莠不

齐，也没有形成合力。“下一步，我们要加强协

会功能建设，例如培训教练员、裁判员以及其

他相关从业人员。”张智说：“做好基础服务，才

能稳固发展。这条路或许很难，但我们必须坚

持走下去。”

积极应对挑战 探索项目发展
本报记者 刘硕阳

■体坛观澜R

■竞技观察R

弃渣场经过巧妙设计“变身”

为山体公园，废弃的荒坡地改造

后成为茶园；原先的自然村整体

搬迁后，白墙黛瓦的整体风貌得

以留存，位于浙江淳安的金山坪

亚运小镇呈现“现代风、江南韵”。

杭州亚运会期间，山地自行

车、场地自行车、公路自行车、铁人

三项、小轮车、公开水域游泳等赛

事将在淳安界首体育中心举行。

近期，一系列测试赛在此进行。走

进千岛湖畔的淳安亚运分村，生态

赋能亚运建设的绿色理念随处可

感可触。在营造“千岛碧水画中

赛”参赛环境的同时，淳安做好亚

运场馆及配套设施的整体建设规

划，着力改造提升周边环境，推进

赛事筹办。

一方面，将绿色理念嵌入亚运场馆亚运村建设、

管理和运营的全周期和全过程。淳安亚运分村是杭

州唯一在非市区建设的亚运分村，在提升亚运村周

边环境的同时，如何更好地践行“绿水青山就是金山

银山”理念，保护好“灵山秀水”，对规划建设提出了

更高要求。

另一方面，做好、做深“后亚运文章”，做好场馆赛

后利用，也需提前谋篇布局。据悉，淳安县瞄准“赛后

文体城”目标，将全力打造集运动康养、休闲度假、文

化创意于一体的运动休闲特色目的地。

淳安亚运分村所在的界首乡，水域广阔、港湾曲

折，拥有“黄金湖岸线”，沿线随处可见骑行、徒步的

游客。这条环湖绿道，也是骑行爱好者公认的打卡

点。淳安将以此为依托，大力发展“绿道+”文体旅

经济，串联沿线景区景点、田园村庄，促进三产融合，

带动群众致富。同时，当地积极探索以赛促产，大力

发展水上运动、山地运动等时尚型运动休闲项目，打

造省级赛事集聚县，争创国家体育旅游示范基地，既

探索了赛后可持续发展新路径，也为乡村振兴注入

新活力。
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在营造“千岛碧
水画中赛”参赛环境
的同时，淳安做好亚
运场馆及配套设施的
整体建设规划，着力
改造提升周边环境，
推进赛事筹办

本报南宁 5月 10日电 （记者庞革平、郑壹）

记者从广西壮族自治区体育局获悉：2023年环广

西公路自行车世界巡回赛将于 10月举行。

据介绍，环广西公路自行车世界巡回赛是

中国唯一的公路自行车世界巡回赛，也是目前

广 西 历 史 上 举 办 过 的 最 高 级 别 赛 事 之 一 。

2017 年至 2019 年，环广西公路自行车世界巡

回赛连续 3 年在广西举办，赛事综合效益依次

为 6.52 亿元、8.91 亿元、10.06 亿元。

2023 年环广西公路自行车世界巡回赛包

含男子世巡赛与女子世巡赛，其中男子世巡赛

将在广西北海、钦州、南宁、柳州、桂林举行。

比赛路线将在延续往届路线的基础上进行优

化调整，首次赛道勘察工作已于 4 月底完成。

环广西公路自行车世界巡回赛将于10月举行
本报苏州 5月 10日电 （记者王亮）10 日，

“塘 桥 镇 杯 ”2023 年 全 国 和 美 乡 村 广 场 舞 大

赛（江 苏 站）在 江 苏 省 张 家 港 市 塘 桥 镇 举

办 ，共 吸 引 来 自 全 省 的 14 支 广 场 舞 队 伍

参赛。

本 次 大 赛 以“ 建 设 和 美 乡 村·舞 动 健 康

生活”为主题。相关负责人介绍，各参赛队根

据主题，精心挑选曲目、编排舞蹈，生动展现

了江苏宜居宜业和美乡村建设成果。

大赛由农业农村部农村社会事业促进司、

国家体育总局群众体育司指导，中国农民体

育协会、江苏省农业农村厅、江苏省体育局、

江苏省农民体育协会、江苏省广场健身舞运

动协会、江苏省张家港市人民政府主办。

2023年全国和美乡村广场舞大赛江苏站举行

本版责编：巩育华 唐天奕 杨笑雨


